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部門代表 

民政事務總署 (下稱民政署) 

李銘棠先生  屋宇測量師 (牌照) 

 

食物環境衞生署 (下稱食環署) 

黃二妹女士  總監 (牌照)1 

許輝榮先生  總監 (牌照)2 

 

香港警務處 (下稱警務處) 

黃耀森先生  總督察 (牌照 1)(牌照課) 

 

經濟分析及方便營商處 

馮漢基先生   總管理參議主任 (秘書) 
馮增韜先生   方便營商部方便營商主任 1 

列席者 

營商聯絡小組工作小組成員 陳  添 
營商聯絡小組工作小組成員 林凱章 
 



主席引言 
 
 主席歡迎業界、政府代表、陳添先生及林凱章先生出

席是次營商聯絡小組會議。  

 

2. 主席表示，上次的會議紀要已上載於經濟分析及方

便 營 商 處 的 網 頁

(http://www.gov.hk/tc/theme/bf/communication/blg/entertainment.htm)，歡迎

業界朋友瀏覽。 

 

 

 

 

 跟進部門 

跟進事項  

 

有關把報案人是否處所負責人列入警方巡查報告內  

 

警務處之匯報：  

3.  警務處黃耀森先生表示，警方已完成對巡查報告的

檢討，並已在警方巡查報告內增設一欄為報案人是否處所負責

人。  

 

 

有關活動式傢俬的位置更改  

   

民政署之匯報：  

4.  民政署李銘棠先生表示，根據現時發牌條件，會址

在展開任何改動、加建、翻新或粉飾工程前，必須事先取得牌

照處正式書面同意。由於每個處所擬議的改動工程的申請內容

不同，牌照處須按每個申請內容，作出審核，以確保有關改動

工程符合樓宇和消防安全的規定。假若擬議的改動工程只涉及

一些現有活動式傢俬的位置更改，而有關更改不會導致該會址  

http://www.gov.hk/tc/theme/bf/communication/blg/entertainment.htm


  跟進部門 

擬議的容納人數多於合格證明書中所訂明的可容納人數的最高

限額，牌照處會彈性及儘快處理有關申請，並在 14 個工作天內

回覆申請人。  

 

業界之提問：  

5.  業界表示，為配合業務上的運作，活動式傢俬往往

需要作出即場且短暫的調動，詢問可否事前以傳真方式，通知

該署，避免巡查時被檢控。  

 

民政署之回應：  

6.  民政署李銘棠先生表示，申請人除了使用郵寄方

式，亦可透過傳真遞交改動工程的申請，申請人在接獲牌照處

發出改善工程通知信後，可以按照所提交的圖則及改善工程通

知信的規定進行有關工程。牌照處的執法人員巡查時若發現處

所是按照所提交的圖則完成有關更改工程，將不會視有關情況

為與註冊圖則不符。  

 

 

有關「後備持牌人」建議的推行時間 

 

食環署之匯報：  

7.  食環署許輝榮先生表示，食物及衞生局 (食衞局 ) 於

2011 年就酒牌制度檢討進行了兩個月的諮詢，在 考 慮 收 集 所

得 其 中 包 括 業 界 的 意 見 後，當 局 決 定 推 出 若 干 方 便 營 商

的 建 議 及 措 施 ， 其中包括計 劃 推行建議的「後備持牌人」機

制。該機制旨在及 早 讓 持牌人指 定 一 名 合適的人士，在 持 牌

人 突 然 離 職 或 身 故 而 沒 有 把 其 牌 照 轉 讓 時，方 便 後 備 持

牌 人 於 短 時 間 內 接 管 牌 照 ，從而減少 對業務造 成 的阻礙。

經有關當局研究後，認為透過行政程序以實施相關機制比較合

適。相關部門現正研究推行細節，倘有任何進展，會儘快向營

商聯絡小組匯報。  



  跟進部門  

營商聯絡小組工作小組成員之提問：  

8.  陳添先生詢問，把酒牌有效期延長至最長兩年的推

行日期。  

 

食環署之回應：  

9.  食環署許輝榮先生表示，有關建議把酒牌有效期延

長至最長兩年的修訂法例，需視乎法律程序，相信可於今年內

提交立法會審議。  

 

 

 

新討論事項  

 

 

酒牌續期時可能導致〝斷牌〞的憂慮  

 

業界之提問：  

10.  業界表示，酒牌局於酒牌續期時，施加額外附加持

牌條件，業界並沒有給予足夠時間作出反對申請，閉門會議或

聆訊安排往往超越酒牌有效期，導致出現〝斷牌〞情況。另外，

曾有酒牌續期申請於部門要求日期之前展開，並在沒有任何爭

議下，仍然出現〝斷牌〞情況，詢問局方會否就酒牌續期考慮

設立服務承諾，或進一步提前處理續牌申請。  

 

食環署之回應：  

11.  食環署許輝榮先生表示，酒牌局已於 2013 年 12 月

修訂處理酒牌續期申請程序，將要求持牌人在酒牌期滿前不少

於 2 個月提交續牌申請的時限改為不少於 3 個月，以便酒牌局

能夠在牌照期滿前有足夠時間審議相關申請。當局會繼續適時

檢視有關情況。根據過往數字顯示，一般沒有爭議的申請個案，

平均處理時 間為 40 多 天。惟〝斷牌〞原因各異，呼籲業界適  



  跟進部門 

時提交續期申請，減低〝斷牌〞情況。此外，酒牌局在施加新

持牌條件前，會徵詢持牌人是否接受有關條件。如果持牌人不

接受酒牌局施加的附加持牌條件，酒牌局會安排公開聆訊，並

於聆訊前 2 星期邀請持牌人出席，讓持牌人直接向酒牌局陳述

理據。至於再進一步提前處理續牌申請，會令酒牌局於審議就

有關申請作决定時，未能適時知悉持牌處所的最新情况。  

 

業界之提問：  

12.  業界詢問，聆訊會議舉行時間和頻率，及酒牌局可

否考慮增加申請過程的透明度，如提供轉介或部門回覆時限及

申請流程表，假若出現〝斷牌〞情況，便可找出真正原因，對

症下藥。  

 

食環署之回應：  

13.  食環署許輝榮先生表示，申請個案的延誤有著眾多

因素，其中包括有申請人遲交申請或申請表資料不全等。至於

酒牌局會議通常會在星期二舉行，業界可到酒牌局網頁瀏覽酒

牌局會議的資料及酒牌申請流程表。  

 

 

“審批酒牌申請的準則指引”中新增的附加持牌條件的細節  

 

業界之提問：  

14.  業界詢問，酒牌局網頁可否列出所有“樓上酒吧”

處所名單，讓業界及／或投資者更清晰。此外，業界詢問，噪

音釐定的準則，及怎樣處理一些惡意投訴。  

  

食環署之回應：  

 

15.  食環署許輝榮先生表示，根據酒牌局於 2013 年 12

月 1 日訂定的“審批酒牌申請的準則指引” (“指引” )  ，除酒  



  跟進部門 

牌研討會外，由 2014 年 6 月 1 日起，當收到“樓上酒吧”新酒

牌申請時，酒牌局會按實際情況及在參照有關部門的意見後，

考慮在樓上酒吧的可容納人數上限採用 90%的安全系數，並以

此作為其中一項持牌條件。對於在 2014 年 5 月 31 日或之前已

存在的“樓上酒吧”酒牌，酒牌局會在處理這些牌照於 2014 年

6 月 1 日起的第二次續牌申請時，才就每一宗個案考慮會否在

持牌條件中的人數上限採用 90%的安全系數。然而，任何酒牌

持牌人如對其處所是否屬於“樓上酒吧”有疑問，或任何人士

如有意租賃或購入某大廈單位作經營酒吧之用，並希望知道該

處所是否會被界定為“樓上酒吧”，可向酒牌局秘書處或所屬

的分區酒牌辦事處提出查詢。此外，由 2014 年 6 月 1 日起，當

收到酒牌新申請或續牌申請時，酒牌局會就噪音問題嚴重的個

案考慮附加較現時更嚴格的防音持牌條件。酒牌局會參考警務

處、環保署、屋宇署以及其他政府部門及反對者的意見及／或

理據，加上相關處所以往的紀錄。酒牌局在考慮個別申請個案

時，仍然必須根據法例的規定，就每一宗申請個案作全面而整

體的考慮。酒牌局施加附加發牌條件是為了減輕其對附近居民

造成的滋擾，平衡商業活動利益和區內居民生活方式權益。  

 

 

酒牌處所被要求安裝閉路電視是否常規化  

 

業界之提問：  

16.  業界表示，於酒牌轉讓或續期時，被額外要求裝設

附錄影設施的閉路電視系統作為附加持牌條件，且錄影片段須

保留最少 14 天或 1 個月，詢問施加該附加持牌條件，及保留錄

影片段的時間長短之準則。  

  

 

 

 



 跟進部門 

警務處之回應：  

17.  警務處黃耀森先生表示，警方在處理每個酒牌申請

時均會獨立考慮及作出詳細評估，假若處所曾經發生嚴重罪

案，如打鬥或傷人，在考慮各項因素後，警方可能會向酒牌局

建議在酒牌加入該附加條件，作為有需要時協助調查，也同時

希望收到阻嚇作用。至於保留錄影片段的時間長短，乃酒牌局

之決定。  

 

 

酒牌處所申請續牌時可否剔除〝酒吧批註〞  

 

業界之提問：  

18.  業界表示，樓上夜總會處所申請酒牌時多不經意地

選擇了加簽酒吧批註，在審批酒牌申請的新準則指引下被定性

為「樓上酒吧」，惟其業務主要為提供服務，而非酒精類飲品，

售賣酒精收入所佔總收入一般不多於 5%。再者，夜總會處所所

聘請員工數目，遠比酒吧為多，若以「樓上酒吧」準則，施加

90%人數限制附加持牌條件，對業界並不公平。，詢問是否可於

續牌時，申請刪除酒吧批註，及是否需要展開聆訊決定。  

 

食環署之回應：  

19.  食環署許輝榮先生表示，酒牌局的指引中列明「樓

上酒吧」泛指所有並非位於地面，以售賣酒類供在處所內飲用

為其主要業務，並以酒吧形式經營的酒牌處所。一直以來，酒

牌申請人可於新申請或續牌時，須自行決定是否選擇加簽酒吧

批註，申請表內已清楚列明處所須要加簽酒吧批註，即該處所

是主要用作出售及供人飲用酒類飲品的地方。假若任何持牌人

認為處所運作模式不屬於「樓上酒吧」，或對任何附加持牌條

件持反對意見，持牌人可向酒牌局提出，酒牌局會按個別情況

及在參考有關部門的意見後作出決定。  

 



下次會議日期：  

 

20.  主席表示，下次會議日期確定後，秘書處會通知業

界。歡迎業界隨時向秘書處建議討論事項。  

 

 

經濟分析及方便營商處                                 

二零一四年六月  


